

DERMATOLOGIA VENEZOLANA

ORGANO DE LA SOCIEDAD
VENEZOLANA DE DERMATOLOGÍA

VOLUMEN 25

NUMERO 1

AÑO 1987

Junta Directiva de la Sociedad Venezolana de Dermatología 1984-1986

Presidente

Dr. Antonio Rondón Lugo

Vicepresidente

Dra. María A. de A lejos

Secretario

Dr. Edgar Rodríguez V.

Tesorero

Dra. Elizabeth Briceño U.

Vocal

Dr. Carlos A. Lucas F.

Comité de Redacción

Dr. Cornelio Arévalo M.

Dr. Dante Borelli

Dr. Jacinto Convit

Dr. Juan Di Prisco

Dr. Mauricio Gohman Y.

Dr. Oscar Reyes F.

Dr. José R. Sardi

Comité Editor

Dr. Cruz Graterol R.

Dr. Antonio Rondón L.

Dr. José R. Sardi

Dr. Jaime Piquero M.

Dr. Cornelio Arévalo

Productor

L. Jiménez Changherotti

Diagramación y Montaje
e Impresión

Taller de Artes Graficas

Carlos Bujanda

Teléfono: 35.85.55

EDITORIAL

MARTIN VEGAS

Al estar celebrando el Dr. Martín Vegas sus 90 años de feliz y fructífera vida, los dermatólogos desean expresarle su beneplácito y congratulaciones.

Perinclito ciudadano y especialista notorio que revolucionó con sus claros conceptos y sus acertados estudios la dermatología venezolana.

En el año de 1935 funda la Sociedad Venezolana de Dermatología y Venereología, la preside en esa primera oportunidad; se le rinde homenaje instituyéndose el premio Martín Vegas, al mejor trabajo presentado en congresos dermatológicos; es nuestro presidente honorario y desde 1972 se crea la conferencia "Martín Vegas" dictada por relevantes personalidades siendo el tema principal de las reuniones anuales de nuestra sociedad.

El Dr. Martín Vegas es una leyenda, y entre los jóvenes profesionales se observa una intensa emoción y alegría cuando están en contacto con él.

Pero ¿quién es este fecundo hombre, de voz pausada y mente indagadora?

Nace en Caracas el 23 de Marzo de 1897, una vez graduado de Médico en la Universidad Central de Venezuela, trabaja como médico de las minas de Guanoco y en 1922 parte para Francia donde realiza los cursos de Dermatología y Sifilografía, además de Microbiología.

Al regresar se establece en Caracas donde continúa su apostolado médico. Tres tópicos merecieron para él una atención especial. La Buba, enfermedad que diezaba a la población rural venezolana principalmente en la zona centro-oriental, son recordados sus continuos viajes y la organización de una campaña sanitaria que comenzó en 1938, posteriormente él mismo tuvo la dicha de anunciar la extinción total de ese flagelo.

La venereología, en Francia se prepara científicamente y cuando regresa realiza un análisis de este grupo de enfermedades; logró que se creara la división de venereología, seleccionó un grupo de médicos jóvenes, los estimuló, les enseñó clínica, diagnóstico y algo más importante, les enseñó disciplina y logró estimular el interés por dichas enfermedades; crea los dispensarios en diversas parroquias, realiza la revisión de las distintas fases de la gonorrea, sífilis, chancro blando, etc., con esta experiencia en la capital venezolana, instala los mismos servicios en otras ciudades, con personal entrenado bajo sus órdenes.

La lepra, enfermedad milenaria con estigmas sociales importantes, en la antigüedad estos pacientes eran obligados a denunciar su presencia con una espe-

EDITORIAL...

cie de sonaja que cubría sus cuerpos, eran muertos vivientes, a quienes se les atribuía haber adquirido una maldición divina. En Venezuela no existía un claro concepto de organización y estudio de esta enfermedad infecciosa.

Se debe al Dr. Vegas la sistematización del estudio clínico, de la revisión de las complicaciones, presentación en congresos y jornadas científicas, formación de personal médico y paramédico, etc. En ese tiempo el tratamiento consistía en administrar inyecciones de aceites de Chalmugra, debe recordarse que durante la segunda guerra mundial, la obtención del aceite de Hidnocarpo se hizo difícil y el Dr. Martín Vegas en el garaje de su casa hacía las preparaciones para suministrarla a los enfermos leproso. Ese amor al prójimo, ese mirar al enfermo como un ente humano, sensible ante el dolor ajeno, fue lo que cálidamente transmitía, virtud reflejada en uno de sus preclaros discípulos, el Dr. Jacinto Convit, creador del tratamiento con Inmunoterapia o vacuna contra la Lepra.

Qué dichosos aquéllos que se formaron a su lado, nosotros en las pocas tardes que hemos estado con él

nos nutrimos de su lucidez, ponderación y sapiencia.

Recogemos algunos mensajes que nos ha dado: al lado del trabajo de rutina debe haber espacio para el trabajo de investigación; tesón y ambición bien administradas, tesón para vencer los obstáculos de todo orden que siempre se observan, no los materiales, sino de las personas que a veces a nuestro lado nos desaniman con sus actitudes y gestos. Aquí es importante disciplinar nuestra mente para realizar esfuerzos, vencerlos y no dejar semillas de rencor. La ambición debe ser bien administrada, no seleccionar temas en cuyo desarrollo sean necesarios medios que aun con grandes esfuerzos no se lograría alcanzar. Confianza en sus colaboradores y compañeros. Así mismo, la excesiva imitación de investigadores consagrados podría anular a veces el espíritu de creatividad.

Quien conozca al Dr. Martín Vegas, admira en él su humildad y modestia, dentro de una sólida formación científica. Nosotros nos sentimos orgullosos de ser sus nietos dermatólogos.

Dr. Antonio José Rondon Lugo

RECONOCIMIENTO

En la última edición de nuestra revista "DERMATOLOGIA VENEZOLANA"; Volumen 24, números 2, 3 y 4, Año 1986, se incluyen los trabajos "EXPLORACION DEL PACIENTE QUE SE QUEJA DE CAIDA DEL PELO", de los doctores Mauricio Gohman Yahr y Tulio Molina, e "INMUNOLOGIA 85" del Dr. Mauricio Gohman Yahr.

El doctor Gohman es Jefe de la Sección de Inmunología I, Instituto de Biomedicina (antes Instituto Nacional de Dermatología) y llevó a cabo sus investigaciones con financiamiento parcial proveniente del CONICIT (S1-1074), de la Fundación Polar y del Congreso de la República de Venezuela. Este hecho no fue expresamente reconocido en las publicaciones antes mencionadas.